



Celebrando el Cincuentenario de la Obra Evangélica en Puerto Rico

PLAYAS DE HATILLO



Durante varios años, junto a las playas de Hatillo se levantó el Instituto Robinson, un orfanatorio evangélico que rindió valiosos servicios al pueblo de Puerto Rico. En los últimos años, antes de esta institución pasar al gobierno fué sede de los institutos de la Juventud Metodista. La playa permanece, el Robinson desapareció.

Función de la Educación Religiosa

Somos muy agradecidos por la herencia que nos han legado épocas pretéritas. Sólo usamos las nuevas orientaciones pedagógicas, sociológicas e históricas para que la Biblia y los demás factores antes mencionados sean más significativos en el enriquecimiento de la vida y de las experiencias cristianas.

Por José A. Cardona.

Las condiciones que fueron decisivas en el desarrollo de los hombres y en el progreso de la civilización, veinticinco años atrás, han variado en forma sorprendente. Unas se han modificado para ajustarse a las necesidades del momento; otras han sido substituidas por aquellas de mayor alcance y de mayor utilidad, y varias desaparecieron por el desuso. Soamente ignorando la realidad de la hora que se vive, podría el individuo sostener que existe institución alguna que no haya tenido que modificarse en el mantenimiento de sus funciones. El Rdo. Enrique G. Weston Smith, que por mucho años fué ministro de la Iglesia Bautista del Calvario de Norristown, Pensilvania, y que se educó en la Universidad de ese estado, y más tarde prosiguió estudios avanzados en la Universidad de Columbia, nos dice, que la iglesia no se ha adaptado a esa condiciones cambiantes, ni ninguna otra institución lo ha hecho. (The Pastor at Work in Christian Education, 1935.) Tal afirmación implica dos cosas: que el hoy ha modificado al ayer, y que falta adaptación al momento que se vive, hic et nunc.

En el campo de la educación secular lar y laica, nuevas ideas educativas



Un pastor y delegados en McLean.

van apareciendo con el pasar de los años. Por ejemplo, en el proceso de la enseñanza y del aprendizaje, Herbart recomendaba una serie de pasos que consistían en la preparación, en la presentación, en la asociación, en la generalización y en la aplicación de lo que se enseñaba. Al ocupar un sitio de prominencia en las actividades educativas modernas el filósofo americano John Dewey modificó las ideas herbartianas, naciendo la escuela de psicología llamada funcionalismo. Así han sucedido otros cambios que estarían demás mencionar. La consecuencia lógica es, que si la iglesia seguía normas educativas tradicionales por la enseñanza de las Sagradas Escrituras, la vida abundante, o como ser un fiel testigo del Maestro, al encararse con los nuevos conceptos educativos, tendría que modificar su sistema de educación religiosa. Mirando la situación escuetamente, esa modificación educativa encontró un ambiente favorable en muchos colegios y universidades, pero en la iglesia ha tenido grandes dificultades, según veremos brevemente.

Con muy pocas excepciones, la mayoría de los maestros y de los líderes laicos en nuestras iglesias locales, rinden una labor gratuita y desinteresada a la causa del Señor. Son hermanos consagrados, animados por el deseo de que Puerto Rico conozca el evangelio puro. Estudia la Biblia, rinden buen servicio y aman el trabajo. No han tenido la oportunidad de adiestrarse en colegios, desconocen la fase psicológica y pedagógica del trabajo. No obstante tenemos contraída con ellos una deuda de gratitud. Dado el caso que hubiese todo el personal disponible y bien preparado, surge el problema del equipo. Muchos templos carecen de local apropiado, de literatura adecuada, de medios necesarios para desarrollar la obra educativa. Y aunque es muy cierto que

buenas herramientas no hacen a un buen carpintero, lo cierto es que un buen carpintero necesita buenas herramientas.

¿Cuáles son las nuevas condiciones que han hecho su aparición en los movimientos de hoy? Frederick W. Stewart dice, que el progreso hecho en cuanto a educación religiosa, en la iglesia local, durante la última década, será probablemente el desarrollo más fenomenal de la historia eclesiástica contemporánea. (A Study of Adolescent Development, 1929.) Casi todo el caudal de nuevas orientaciones educativas llegaron de la reciente ciencia psicológica.

Lo que antes era una rama de la filosofía, hoy ha tomado vida propia para revelarnos algunos de los profundísimos misterios que hay en la personalidad. Oigamos la voz de Earl F. Zeigler, que fué profesor del Colegio Presbiteriano de Educación Religiosa en Chicago.

“En los últimos años ha crecido una nueva apreciación de la personalidad. Los investigadores han buscado las actividades de los seres humanos y han descubierto que podemos integrar o desintegrar la personalidad. Las investigaciones han sido tan exactas que los individuos pueden ser clasificados exactamente por sus características personales. Aún más, la personalidad puede ser medida. Un nuevo vocabulario ha sido acuñado para describir esas características personales. Oímos hablar de higiene mental, refelejos condicionados, mecanismo de defensa, deseo de seguridad, supresiones, sublimaciones, introvertidos... y una legión de palabras, etc..... (Toward Understanding Adult. p. 35)

En las distintas agrupaciones políticas, religiosas y educativas o de cualquier otra índole, hay individuos muy aferrados a las primeras ideas

(Sigue en la página 14, Col. 2)

frente al templo en una sesión de la Escuela Bíblica.

Como parte del esfuerzo en pro de la Cruzada las Iglesias de Guayama y Aguirre han adquirido un equipo de altoparlantes y suficientes discos religiosos. La Iglesia Metodista de la Playa de Ponce adquirirá un equipo similar dentro de algunas semanas. Y nuestra Iglesia Metodista próximamente dedicará su nuevo edificio de Educación Religiosa y la nueva verja. Esperamos la cooperación de todos para esta Cruzada por Cristo.

(Viene de la página 3)

con la juventud, que contribuya a la utilización del talento y el entusiasmo de los líderes y las organizaciones que están interesados en el desarrollo de un mejor programa para nuestra juventud.

La magnífica labor realizada por la Conferencia de Jóvenes Evangélicos podría superarse en cantidad y calidad si a sus filas se sumaran oficialmente las juventudes de todas las iglesias de nuestra Asociación.

Tenemos fe en que esa experiencia de convivencia interdenominacional es saludable para una juventud cristiana que está llamada a luchar por la creación de "un mundo". Tenemos fe en la contribución particular de cada denominación al enriquecimiento de esa experiencia común.

...Una vez más, invitamos a los jóvenes evangélicos a hacer cualquier sacrificio necesario para asistir a McLean este año. Aseguramos que los días de esa conferencia compensarán grandemente todo esfuerzo. Y cada iglesia, y cada sociedad de jóvenes recibirá a tiempo el fruto de esa semana de adoración, de estudio de recreación, bajo el cuidado de un grupo de líderes cristianos que ama la juventud y quiere encauzarla por los senderos del Evangelio.

¡Hacia McLean!

(Viene de la página 6)

tiva y eficazmente llenan su misión santa, porque lo es. Pero, ¿son así no ya todas, sino siquiera una mayoría de las madres? Bien sabemos que no, y el tiempo nos faltaría para presentar todas las razones que militan en contra de ello, razones de orden biológico, cultural y social que impi-

den que las madres llamadas a serlo llenen por completo la santa misión que Dios les ha encomendado.

Bendigamos a las madres piadosas y buenas que han sido una bendición perenne para sus hijos. Glorifiquemos y honremos a las que han comprendido lo santo de la maternidad y son merecedoras del respeto y la admiración de propios y extraños. A ellas corresponden las frases del proverbista cuando dice: —"Levantáronse sus hijos y llamáronla bienaventurada; y su marido también la alabó."

Vicente Mendoza

(Viene de la página 8)

lo. De tu boca te juzgo, le pudo decir Natán a David; y, de tu boca te juzgo, pudo el Señor repetir a Simón el Fariseo

Hermanos míos, es en el amor donde la iglesia del presente está fallando. Ama, pero ama poco. Formemos la pira del amor y fundemos un reino de amor tal, que haga exclamar, a voz en cuello, la frase del autor del **Cantar de los Cantares**: "Ponme como un sello sobre tu corazón, como una marca sobre tu brazo: porque fuerte es como la muerte el amor; duro como el sepulcro el celo, sus brasa, brasas de fuego, fuerte llama. Las muchas aguas no podrán apagar el amor, ni lo ahogarán los ríos."

Me gusta la frase de Amado Nervo, pero no cuadra la manera de él concluirla con lo dicho por Cristo al Fariseo Simón: "Un carpintero y unos pescadores cambiaron los destinos del planeta con un poco de amor" dice Nervo: Pido permiso para enmendar esa frase de modo que concuerde mejor con la verdad de Cristo: "Un carpintero y unos pescadores cambiaron los destinos del planeta con un mucho de amor." Amén.

(Viene de la página 9)

que entraron a formar parte de sus equipos intelectuales. Son los que sienten repugnancia por las ideas y los nuevos proyectos por la única razón que se encasillan ellos en la infabilidad de sus adquiridas concepciones. No deseamos presuponer en lo que decimos que uno debe cambiar lo que ya posee por mero capricho de novedad. Solo enfatizamos el menoscabo que hacen algunos del abono

que le ofrecemos para sus cosechas porque desean continuar usando los métodos agrícolas que heredaron de sus padres. Las inclinaciones, los gustos, los deseos, las pasiones y otras cosas más deforman el buen pensar. Urge que se elimine todo eso que Bacon llamaba "Los Idolos de la Cueva".

Ha habido muy buena educación religiosa en el pasado. Pero "al igual que en otras áreas de la vida ha habido un aumento en el desarrollo de la eficiencia, y así, nuestra época moderna ha sido caracterizada por los esfuerzos de mejorar los procesos educativos." (Harrison S. Elliott, The Union Review. Marzo 1943, p. 8)

¿Implica todo esto que la Biblia, la oración, el evangelismo, la adoración, y los demás factores que contribuyen a la formación de la vida cristiana, necesitan alterarse? De ninguna manera. Somos muy agradecidos por la herencia que nos han legado épocas pretéritas. Solo usamos las nuevas orientaciones pedagógicas, sociológicas e históricas para que la Biblia y los demás factores antes mencionados sean más significativos en el enriquecimiento de la vida y de las experiencias cristianas. Como decía el inolvidable maestro Dr. James A. Mc'Allister. "Peca el que hace lo bueno, pudiendo hacer lo mejor."
Continuará.



El Rdo. Emilio Rivera, con una de sus congregaciones rurales en el cargo pastoral de Comerío, donde trabajó. Ahora es pastor en Garrochales.